CRIMO CONTRACTOR Pensamiento y Praxis

ISSN:2244831-4. Año 4 N° 7 2016

La Delicuencia Violenta en los sectores populares de Ciudad Bolivar

El desarrollo en el marco de las políticas públicas: una visión crítica más allá del Crecimiento

Poder Popular en el control de la gestión pública Venezolana

La Contraloría Social como transferencia del Poder Público

Edición: Centro de Estudios Transdisciplinarios Manuel Piar www. revistaorinoco.org.ve

Director Editor Invitado 2016-2017.

MSc.Andrés José Gómez Gerdet.

gerdet@hotmail.com

Colectivo editorial de dirección

Dr. Leonardo Maestre Vargas (PEI)

afoaderehumanos@gmail.com

Dr. Francisco Rodríguez (PEI)

frfrank381@gmail.com

Esp.Eladia Hurtado (PEI)

eladiahurtado.07@gmail.com

Áreas temáticas:

Ciencias sociales, diversidad cultural y poder Popular

Periodicidad:

Bianual

Meses de publicación:

(Febrero, Octubre)

Social sciences, cultural diversity and people ower

Frequency:

Three issues per year

Publication months:

(February to, October)

Dirección electrónica:

revistaorinocopensamientoyp@gmail.com

http://www.revistaorinoco.org.ve

Twitter: @RevistorinocoPP

Diseño web:

José Fortique

jfortique@yahoo.es

Diseño de Portada: Jenyfer Olivares

olivares.jenyfer@gmail.com

Diagramación:

Jenyfer Olivares

olivares.jenyfer@gmail.com

Editorial: MSc. Saúl Pascuzzi

Portada:

Penetrable Intinerante. Artista Jesús Soto. Aporte del Museo de

Arte Moderno Jesús Soto de Ciudad Bolivar

© Jesús Carneiro

Depósito legal:

Ppi201202BO3993 - ISSN:22448314.

Ciudad Bolívar / República Bolivariana de

Venezuela.

Colectivo de arbitraje y colaboradores:

Abel Vicente Flames González. abelflames@gmail.com Francisco Rodríguez. frfrank381@gmail.com Ramón González. ramgon71@gmail.com Rusalca Fernánde. rusalcaf@hotmail.com Saúl Pascuzzi. saulpascuzzi7@gmail.com

Instituciones asociadas:

Universidad Bolivariana de Venezuela
Frente Bolivariano de Investigadores e Innovadores FREBIN
Asociación. Fraternidad y Orientación Activa (ONG. AFOA)- ASOCIACIÓN CIVIL SIN FINES DE LUCRO- RIF.- J-403372659).
Centro de Estudios Transdisciplinarios Manuel Piar (Asociación
Científica de Hecho).
Centro de Estudios Sociales y Culturales
Editor: Fondo Editorial ORINOCO Pensamiento y Praxis Indizada/
Resumida en catalogo: Latindex-Directorio, Folio 22927.

www. revistaorinoco.org.ve, es un Sitio Web de divulgación del conocimiento científico, socio-política y cultural, desde un enfoque transdsciplnario, de la Revista arbitrada e indexada "Orinoco Pensamiento y Praxis", bajo la coordinación Editorial del: Fondo editorial Orinoco Pensamiento y Praxis de la Asociación Civil Sin Fines de Lucro "Asociación Fraternidad y Orientación Activa". RIF. J-40337265-9.

La Revista, no cuenta con patrocinio, ni apoyo, solidario, ni público, ni privado, situación esta que se traduce en tremendas limitaciones financieras y logísticas para el mantenimiento de nuestro Sitio Web y de la Revista. Por lo que se recurre a los usuarios a fines de que puedan aportar el financiamiento por la vía de donativos, y aportes solidarios para el accionar científico y garantía del mantenimiento en el sistema Web de la Revista.

Aportes o Transferencia en cuenta bancaria: BANCO DE VENEZUELA Cuenta Corriente Nro. 0102-0632-44-0000075378 A nombre de: Asociación Civil Fraternidad y Orientación Activa. RIF J- 40337265-9 Se aprueba la reproducción parcial o total del contenido de la presente revista, con la condición de que se acrediten y citen las fuentes, conforme a las diferentes normas internacionales sobre criterios para escritos científicos y se remita un ejemplar al colectivo editorial de dirección de la revista. La revista Orinoco, Pensamiento y Praxis (O.P.P), no asume la responsabilidad de las opiniones emitidas por los autores.

Approval of the total or partial reproduction of the contents of this magazine, with the condition of crediting and citing sources, according to different international standards and criteria for scientific papers is sent a copy to the editorial collective leadership of the journal.

The magazine Orinoco, Thought and Praxis (OPP), assumes no responsibility for the opinions expressed by the authors.

ÍNDICE

Editorial	6
Misión	8
La delincuencia violenta en los sectores populares de ciudad Bolívar. estado Bolívar. Delia Rueda. & Francisco Rodríguez & Leonardo Maestre Vargas	10
El desarrollo en el marco de las politicas públicas. Felson Alfonso Lugo Bolívar	2
Poder popular en el control de la gestión pública venezolana. Luiyel Romero & Saúl Pascuzzi	3:
La contraloría social como mecanismo de transferencia del poder público. Elsimar J Sarabia Muñoz, & Lidia J Lezama Malavé	43
Forma y preparación de manuscritos: Instrucciones para la presentación de originales revista arbitrada Orinoco Pensamiento y Praxis	51

Editorial

Es un placer presentar un nuevo número de la Revista Orinoco Pensamiento y Praxis, órgano divulgativo de la transdiciplinariedad y los saberes; en éste ejemplar comenzamos con el artículo titulado "la delincuencia violenta en los sectores populares de ciudad Bolívar, estado Bolívar. Cuyo objetivo es el estudio del delincuente popular en los sectores populares, a través de la mezcla de métodos, teorías y saberes, el autor nos hace patente la idea de que los niveles de violencia alcanzan tasas muy altas que repercuten en la ciudadanía con consecuencias negativas; el artículo termina proponiendo una visión holística del delito y recomienda el análisis y diseños de políticas públicas transdiciplinarias que puedan hacer disminuir los índices delictivos, que tanta zozobra genera en los hogares venezolanos.

Nuestro siguiente artículo versa sobre un tema de capital interés, el desarrollo. En efecto, esta categoría ha estado presente desde la ultima postguerra mundial; el desarrollo siempre fue visto como crecimiento económico una visión estrecha del desarrollo; nuestro autor propone una visión más totalizadora de la categoría desarrollo a fin de vincularla con los sectores excluidos, modificar la óptica capitalista sobre desarrollo y, finalmente el rediseño de las políticas públicas para el desarrollo cambiándola por un enfoque humanista centrado en la comunidades con el fin de alcanzar metas de inclusión social, mejora en la calidad de vida y una sociedad mejor organizada.

El artículo titulado "Poder Popular en el control de la Gestión Pública", establece que la gestión pública debe estar articulada con la sociedad civil a fin de que esta última controle y fiscalice los elementos básicos de gobernabilidad, planificación y políticas públicas. Todo ello basado en tres ejes teórico-conceptuales, transferir poder y responsabilidades al sector popular organizado, incentivar la participación ciudadana en las labores de control fiscal y finalmente, políticas de control para la transformación social para establecer una vinculación entre las instituciones del Estado, la sociedad civil a fin de potenciar la concreción del Plan de la Patria 2013-2019.

Finalmente cierra nuestro número de la Revista Orinoco Pensamiento y Praxis con el artículo denominado "La Contraloría Social como mecanismo de transferencia del poder público", centra su modelo de análisis en la transformación social ocurrida a partir de la Constitución de 1999 que sentó las bases para una redistribución del poder político y económico; el Socialismo del Siglo XXI es el norte hacía el cual apuntan los elementos básicos de las políticas públicas, como lo son la Gobernanza, la gobernabilidad, la gestión pública. La investigación hace énfasis en un abordaje paradigmático centrado en la hermenéutica con el fin de abordar coherentemente el objeto de estudio. Las conclusiones resaltantes es la necesidad de rediseñar la administración y gestión pública gubernamental con el propósito explícito de construir una nueva política social e instituciones que puedan coadyuvar con los objetivos históricos planteados en el Plan de la Patria 2013-2019.

Todo este amplio conjunto de puntos de vistas están articulados sobre el tema común de las políticas públicas y la gestión pública. Pero vista desde una posición plural desde el punto de vista epistémico, teórico y metodológico. Los artículos señalan la complejidad de sus objetos de estudios, así como la necesidad de valerse de las herramientas más diversas con el fin de abordarlos, estamos entonces ante enfoques de manejo de la complejidad (Morin), la transdiciplinariedad (Capra), y la administración de los objetivos históricos nacionales.

Las políticas públicas desde luego, el ámbito de la gestión en especial, es un área donde se hacen necesarias investigaciones con el perfil de las presentadas; muchos de los dilemas y problemas que aquejan al país en la coyuntura socio-económica actual, tienen mucho que ver con procesos administrativos caducos, gestiones sin seguimiento y control, así como un burocratismo excesivo. Contra eso males los artículos presentados en éste número son referencias imprescindibles para todo aquel que quiera conocer el "estado del arte" de las investigaciones académicas en el área de las Políticas Públicas.

Prof. Saúl Pascuzzi, Ciudad Bolívar mayo de 2016

Editorial

It is a pleasure to present a new issue of the Journal Orinoco Thought and Praxis, informative body of transdisciplinarity and knowledge; In this issue we begin with the article "violent crime in the popular sectors of Ciudad Bolivar, Bolivar State, whose objective is based on the study of popular offender in the popular sectors, through the mix of methods, theories and knowledge where he author makes us patent the idea that violence levels reach very high rates that affect citizens with negative consequences; article ends proposing a holistic view of crime and recommends transdisciplinary analysis and design of public policies that could reduce crime rates, which generates much anxiety in Venezuelan households.

Our next article focuses on a topic of major interest, development. Indeed, this category has been around since the last postwar era; development was always seen as economic growth a narrow view of development; our author proposes a more totalizing vision of development category to link it with the excluded sectors, change the capitalist perspective on development and, finally the redesign of public policies for development changing it by the humanistic approach focused on communities in order to achieve goals of social inclusion, improving the quality of life and a better organized society.

The article entitled "Popular Power in control of Public Management" states that governance must be coordinated with civil society to the latter controls, and monitor the basic elements of governance, planning and public policy. Everything is based on three theoretical and conceptual axes, transfer power and responsibilities to organized popular sector, encourage citizen participation in the work of fiscal control and ultimately, control policies for social transformation to establish a link between the institutions of the state, civil society in order to enhance the implementation of the Plan of the Nation (Plan 2013-2019 Homeland Act).

Finally, close our issue of the Journal Orinoco Thought and Praxis article entitled "The Social Comptroller as a transfer mechanism of public power", focuses its analysis model in social transformation occurred from the 1999 Constitution which laid the foundation for a redistribution of political and economic power; XXI Century Socialism is the pointing towards which the basic elements of public policy, such as Governance, public administration and management. The research emphasizes a paradigm centered approach hermeneutics in order to coherently address the object of study. The salient findings is the need to redesign government administration and public management with the explicit purpose of building a new social policy and institutions that can contribute to the historical objectives raised in the Plan 2013-2019 Homeland Act.

All this extensive set of views are articulated on the common theme of public policies and public management, but seen from a plural position from the point of epistemological, theoretical and methodological. The articles point to the complexity of their objects of study, as well as the need to make use of the various tools in order to address them, then we are dealing with approaches to managing complexity (Morin), transdisciplinarity (Capra), and administration of national historic goals.

Public policies course, the field of management in particular, is an area where research needs are made with the profile of those presented; many of the dilemmas and problems that are affecting the country in the current socio-economic situation, have much to do with outdated administrative processes, procedures without monitoring and control, as well as an excessive bureaucracy. Against evils that the articles presented in this issue is essential reference for anyone who wants to know the "state of the art" of academic research in the area of Public Policies.

Prof. Saúl Pascuzzi, Ciudad Bolívar may 2016

Misión

La Revista Arbitrada: Orinoco, Pensamiento y Praxis, es una publicación, que difunde trabajos científicos estrictamente originales en castellano, avances de investigación, Artículos arbitrados y teóricos, ensayos, Informes o propuestas de aprendizaje Críticos Académicos, ponencias y revisiones bibliográficas,, relacionadas con las Ciencias Sociales, Diversidad Cultural y Poder Popular, arbitrada por especialistas de reconocida trayectoria, bajo el sistema doble ciego, cuyos nombres se mantienen en estricta confidencialidad y recibe trabajos todo el año. El Objetivo de la ROPP es: a) contribuir a la confrontación y difusión de conocimientos, así como posibilitar el intercambio entre pares y estimular el avance de la producción en Ciencias Sociales, Diversidad Cultural y Poder Popular. b) Contribuir con la construcción del conocimiento científico en las áreas de las Ciencias Sociales, Diversidad Cultural y Poder. C) Estimular la reflexión crítica sobre teorías, perspectivas y problemas de las área indicadas.

Mission

The refereed journal: Orinoco, thought and Praxis, is a publication that disseminates scientific work strictly original in Spanish, advances in research, theoretical and refereed articles, essays, reports or proposals for learning academic critics, papers and reviews literature, related social sciences, Cultural diversity and Popular power, peer-reviewed by specialists from renowned, under the double blind system, whose names are kept in strict confidentiality and receives works throughout the year. The objective of the ROPP is: to) contribute to confrontation and dissemination of knowledge, as well as enable peer exchange and stimulate the production progress in social sciences, Cultural diversity and people's power. (b) contribute to the construction of scientific knowledge in the areas of social sciences, Cultural diversity and power. (C) stimulate critical reflection on theories, perspectives and problems of the area indicated.

Orinoco. Pensamiento y Praxis/ Año 04/ Nro 07/ (Enero. Abril 2016). Pp. (43-50). Multidisciplinarias/ ISSN 2244-8314/ Organismo responsable. Asociación Fraternidad y Orientación Activa/ Editorial. Fondo Editorial ORINOCO Pensamiento y Praxis. Indizada/ Resumida en Catalogo Latindex Folio 22927. Ciudad Bolívar. República Bolivariana de Venezuela

LA CONTRALORÍA SOCIAL COMO MECANISMO DE TRANSFERENCIA DEL PODER PÚBLICO. SOCIAL CONTROL AS A MECHANISM OF TRANSFER GOVERNMENT POWER

Autoras: Elsimar J. Sarabia Muñoz. taniaperezsarabia@gmail.com, Lidia J. Lezama Malavé. ljlezama19@hotmail.com Docente Universidad Bolivariana de Venezuela. Programa de Formación de Grado en Arquitectura.

RESUMEN

Este artículo tiene como propósito realizar un análisis sobre la Redistribución de las Riquezas y del Poder Político a partir de la aprobación de la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela (CRBV) 1999, donde inicia una profunda transformación de la estructura del poder en el país, dando cabida al Poder Ciudadano, para trabajar en la cimentación del Socialismo Bolivariano del siglo XXI, mediante la transferencia de poder al pueblo, necesaria para contrarrestar la acumulación de corrupción e injusticias en el plano político, social y económico, como forma para cambiar a una Democracia Participativa y Protagónica. Al mismo tiempo, que permite abordar los significados de los términos gobernanza, gobernabilidad, gestión pública para poder cambiar la praxis actual de la gestión pública y la gobernabilidad del país. La investigación se encuentra en correspondencia con la tesis de maestría, siendo abordada bajo una investigación de tipo cualitativa, con revisión documental, bajo el Método Hermenéutico, ya que permite el estudio de una realidad social. Por último, se concluye que para poder lograr las metas planteadas por el Ejecutivo Nacional, fue necesario un rediseño institucional, poniendo en marcha una nueva política social e instituciones que financiaran las actividades sociales.

PALABRAS CLAVES: Sociedad, Gestión de Políticas Públicas, Poder Ciudadano, Contraloría Social, Nueva Gestión Pública.

ABSTRACT

This article aims to make an analysis of the redistribution of wealth and political power from the adoption of the Constitution of the Bolivarian Republic of Venezuela (Constitution) 1999, where he began a profound transformation of the power structure in the country, allowing for the Poder Ciudadano, to work on the foundations of the Bolivarian Socialism of the XXI century, by transferring power to the people necessary to counteract the accumulation of corruption and injustice in the political, social and economic terms, as a way to switch to one participatory democracy. At the same time, you can address the meanings of the terms governance, governance in order to change the current practice of public management and governance. The investigation is in line with the master's thesis, being addressed under a qualitative research type, with literature review under the hermeneutical method because it allows the study of a social reality. Finally, we conclude that in order to achieve the goals set by the National Executive, it was necessary institutional redesign, launching a new social policy and institutions to fund social activities.

KEYWORDS: Society, Public Policy Management, Citizen Power, Social Comptroller, New Public Management.

CONSIDERACIONES INICIALES

El proceso de transformación que vive el país a partir de la aprobación de la constitución de 1999, es el punto de referencia a raíz del cual se desarrolla el presente artículo y cómo se está llevando mediante la vinculación de Estado, y el Poder Ciudadano, y de qué manera a través del proceso de transformación se podrían minimizar los daños al patrimonio público y lograr la transparencia en la Gestión de las Políticas Públicas, aplicadas por el Ejecutivo. La investigación en el marco de la cual se realiza esta revisión es de tipo cualitativa, fundamentada en el Método Hermenéutico, ya que admite el análisis y reflexiones sobre el tema de carácter social, en el caso que nos ocupa La Contraloría Social como Mecanismo de Transferencia del Poder Público.

Redistribución de la Riquezas y del Poder Político, Vinculación con el Proceso Político Venezolano, a Partir de la Constitución de 1999

Actualmente para poder hablar del poder público, es fundamental reflexionar en primera instancia sobre el proceso de desarrollo capitalista implantado en Venezuela durante los años de democracia representativa y cómo a través del desarrollo local comunitario, se logran las condiciones necesarias para la organización y articulación con el poder público; con la ejecución de control de políticas públicas necesario para la construcción de una sociedad, enmarcada dentro de los parámetros establecidos en la CRBV.

En este orden de ideas, es importante referir que las clases políticas del poder dominante que en sus diferentes manifestaciones han gobernado el Estado autocrático venezolano desde el siglo XVI hasta el año1999, no se interesaron en educar a la población para fomentar una mentalidad cívica y desarrollar una cultura de trabajo libre, congelando toda posibilidad de desarrollo social, siendo el fundamento oculto de los gobernantes y la burguesía el de controlar las empresas del Estado y privatizarlas. Esta visión contribuyo a que se disminuyera el presupuesto asignado a las mejoras sociales lo que además de otros elementos no permitió que se realizara una verdadera redistribución de las riquezas que fomentara la justicia social.

Para los años 80, como consecuencia de la disminución del a porte fiscal que PDVSA, debía entregar a los venezolanos, que se reflejó en la disminución de las posibilidades colectivas de mejorar la calidad de vida, que los pobres fueran aún más pobres; dificultándose el acceso al trabajo, a la vivienda, a la independencia económica, debido a que las ganancias petroleras se canalizaban solo hacia un sector muy pequeño de trabajadores de PDVSA, esta institución se manejaba como una empresa privada y no redistribuyendo en políticas públicas que generaran incrementaran el bienestar social.

Lo antes expuesto, contribuyo para que el 27 de febrero de 1989, durante las políticas neoliberales de ajuste que este aplico provocaran el levantamiento popular conocido como el caracazo extendido a las principales ciudades venezolanas, esto fue uno de los factores que llevó a la rebelión cívico militar del 4 de febrero de 1992, en donde la frase del comandante Chávez "Compañeros: Lamentablemente, por ahora, los objetivos que nos planteamos no fueron logrados en la ciudad capital", represento para la mayor parte de la población un punto de inflexión ya que permitió visibilizar un liderazgo responsable de las acciones ejecutadas cosa que hasta la fecha se encontraba ausente en la mayoría de los representantes políticos de la nación.

En el año 1995, durante el gobierno de Rafael Caldera (†), se pone en práctica el IX Plan de la Nación, donde las políticas sociales quedan sujetas al crecimiento económico, una vez que la economía recuperase su ritmo de crecimiento, el mercado se encargaría de distribuir la riqueza en la población, incluso a las poblaciones menos favorecidas, por un efecto de "goteo o derrame hacia abajo" (trickle down).

Es en este contexto que para el año 1998, fue electo Chávez (†) como Presidente, por votación popular a través de partidos de Izquierda dando fin a una estructura partidista bipolar (pacto de

punto fijo), para el año 1999, fue aprobada la Constitución para luchar en contra del neoliberalismo que violentaba los derechos sociales y políticos, el Estado Venezolano es declarado, como un Estado Democrático y Social de Derecho y de Justicia, iniciándose un nuevo capítulo histórico en Venezuela, naciendo un modelo de política social y por ende de seguridad social, cuyos elementos centrales son los ciudadanos, la equidad y la democratización, ocasionando un gran cambio paradigmático político.

En correspondencia con lo anterior, fue necesario un rediseño institucional, creando una serie de Leyes que respondieran al marco constitucional, poniendo en marcha una nueva política social, así como también, instituciones financieras en apoyo a las actividades sociales, tales como Fondo Único Social, el Banco del Pueblo, Banco de la Mujer y el Banco de Desarrollo Social; sólo con, jurídica, política y económica, era posible adelantar los planes de reordenamiento del país.

Desde ese momento, la Revolución Bolivariana, estableció el derecho de todos los venezolanos a participar de la riqueza petrolera venezolana; proponiéndose el gobierno además la transformación de la sociedad desde una perspectiva humanista. Dichas política tenían como finalidad ofrecer una mejor distribución de las riquezas, y una mejor calidad de vida a los venezolanos.

Estas políticas adoptadas por el Presidente Chávez (†), buscaban garantizar el reconocimiento de los derechos sociales, políticos y económicos, establecidos en el Plan de Desarrollo Económico y Social de la Nación 2001-2007, donde se planteaba, garantizar los derechos sociales, mejorar la distribución del ingreso y la riqueza, fortalecer la participación social y generar poder ciudadano en espacios públicos de decisión.

A partir de año 1999 y como consecuencia del nuevo paradigma político que se estaba desarrollando en Venezuela, se genero una mejor distribución de las riquezas generadas por las Empresas del Estado, a través de las diversas misiones creadas por el gobierno central, con el objetivo de atacar las graves problemáticas que aquejaban a la gran mayoría de los venezolanos, para eliminar el analfabetismo, crear nuevos centro de salud, escolarizar a la población, aumentar el nivel de conocimiento desde la secundaria hasta la universidad, capacitar laboral y profesionalmente a la población, entre otros. Todo esto a través de programas como: Misión Barrio Adentro, Misión Mercal, Misión Robinson, Misión Sucre, entre una suma de Misiones más, que vinieron a formar parte de la espina dorsal de la políticas revolucionarias y está a la vanguardia de la lucha contra la desigualdad, que por tantos años dominó a la sociedad venezolana.

Estas misiones constituyeron una respuesta para atacar los males más graves de la sociedad, donde el equilibrio social se orienta hacia los principios de universalidad, equidad, participación y responsabilidad como base de la garantía de todos los derechos para todos los ciudadanos y las ciudadanas a fin de potenciar su pleno desarrollo, permitiendo esto que la Revolución Bolivariana venezolana, llegara para quedarse tanto en cada espacio de nuestro país, como más allá de sus fronteras.

Todo este conjunto de elementos conformaron lo que se conoce como el Estado Paralelo o Estado Bis, a través del cual el presidente inicio la erradicación del capitalismo, con una mejor redistribución de las riquezas. Al igual que otros líderes latino americanos, aprovecho los recursos naturales en especial, el petróleo, para crear programas sin precedentes de políticas sociales, en las áreas de educación, salud, vivienda e infraestructura, que mejoraron la calidad de vida de la mayoría de la población. Además de ser, un artífice incansable de la integración del subcontinente latinoamericano, logrando la unión de las regiones que ayudaran al continente a dejar de ser el patio trasero de Estados Unidos. Encabezando, a través del ALBA, ALBA-TCP, La Celac y la Unasur.

Una de las formas para consolidar una mejor redistribución de las riquezas se plasma en el Plan Nacional Simón Bolívar 2007-2013, donde se planteo como Línea Estratégica La Suprema Felicidad Social, a partir de la construcción de una estructura social incluyente, un nuevo modelo social, productivo, humanista y endógeno, persiguiendo que todos vivamos en similares condiciones. Entre una de sus grandes líneas estaba el Modelo Productivo Socialista, con el fin de lograr trabajo con significado, se buscaba la eliminación de la división social, de su estructura jerárquica y de la disyuntiva entre la satisfacción de las necesidades humanas y la producción de riqueza subordinada a la reproducción del capital.

Así mismo, presento el segundo Plan de la Patria 2007-2013, donde sus objetivos estuvieron direccionados a seguir construyendo y cimentando las bases del Socialismo Bolivariano en Venezuela, con el objeto de desprendernos del sistema de acumulación de capital y trascender a la lógica del capital que lo sustenta.

PROCESO DE TRANSFORMACIÓN DEL ESTADO VENEZOLANO

El proceso de transferencia del poder al pueblo en el marco de transformación del Estado se da a través de los Consejos Comunales, como nuevas instancias de la democracia participativa y protagónica, donde los ciudadanos y ciudadanas son los protagonistas del cambio, y a través de las cuales se integran y articulan las organizaciones comunitarias de un sector, a fin de permitir el ejercicio directo de la gestión de políticas públicas por parte de los ciudadanos respondiendo a sus necesidades, y aspirar una sociedad justa y equitativa, con la finalidad de alcanzar el desarrollo local de la sociedad venezolana.

Al respecto el Gobierno Bolivariano, adoptó como política de Estado, el fusionar el Estado con el pueblo para lograr su transformación, lo que comúnmente conocemos como el empoderamiento popular, ese modo de transferir el poder al pueblo a través de los Consejos Comunales, es el paso de inclusión de la ciudadanía en el manejo de los asuntos públicos, fundamentados en principios y valores de participación, corresponsabilidad, democracia, solidaridad, transparencia, control social, equidad, justicia, trabajo voluntario, igualdad social, con la finalidad de establecer las bases sociopolíticas para consolidar el socialismo que afiance un nuevo modelo político, social, cultural y económico.

En este sentido García, (1994:25) expresa "la Interacción de Estado y Sociedad ya no son sistemas autónomos... sino fuertemente interrelacionados entre sí a través de relaciones complejas". Es importante resaltar que uno de los grandes logros de este gobierno revolucionario fue la creación de la Ley de los Consejos Comunales, dando cabida dentro de su estructura a la consolidación de la Contraloría Social, generando con esto el empoderamiento popular, permitiendo que los mismos sean los garantes de la buena gestión en la Administración Pública, permitiendo la búsqueda de mecanismos para trabajar en contra de la corrupción, logrando mayor inclusión social, luchando con la eliminación de la burocracia, ya que el modelo de Estado capitalista que enmarcó el desarrollo de la nación durante muchos años, originó que se hiciera normal la corrupción en los diferentes órganos.

En consecuencia, para luchar en contra de la corrupción el gobierno bolivariano, dio cabida al ejercicio del Control Social, practica necesaria que deben realizar los ciudadanos y ciudadanas basado en el principio de Democracia Participativa y Protagónica, y poniendo en marcha lo establecido en la CRBV, en su artículo 62 que establece:

Todos los ciudadanos y ciudadanas tienen el derecho de participar libremente en los asuntos públicos, directamente o por medio de sus representantes elegidos o elegidas. La participación del pueblo en la formación, ejecución y control de la gestión pública es el medio necesario para lograr el protagonismo que garantice su completo desarrollo, tanto individual como colectivo. Es obligación del Estado y deber de las Sociedad facilitar la generación de las condiciones más favorables para su práctica.

Además de esta, se deben tener presentes la Ley Orgánica de los Consejos Comunales y Ley Orgánica de Contraloría Social, esta última se sustenta en los principio de honestidad, eficiencia, eficacia, rendición de cuenta, corresponsabilidad, y para poder alcanzarlo se debe articular el esfuerzo conjunto y continuo del Estado, sus instituciones y todos los ciudadanos y ciudadanas para dar cabal cumplimiento a la Constitución y las leyes para derrocar la corrupción.

La mencionada Ley de los Consejos Comunales contribuye al fortalecimiento de los planes implementados por la Contraloría General de la República y sus entes de Control Fiscal Externo de asesorar a los Consejos Comunales para que puedan ejercer correctamente la Contraloría Social dentro de las comunidades, en referencia a las obras y demás actividades que se desarrollan dentro de su ámbito de acción, así como, para que estas puedan llevar de forma a fin de lograr los aspectos establecidos efectiva dentro de las comunidades el control del gasto público que afecta a las comunidades, velando por el buen uso de los recursos asignados.

Esto permite, que las obras se ejecuten en optimas condiciones, y de esta manera contribuir con una sociedad más justa, donde impere la igualdad social, en miras de apoyar con los planes estra-

tégicos, a fin de lograr los aspectos establecidos por el Presidente de la República Bolivariana de Venezuela de alcanzar la Suprema Felicidad Social, la Nueva Geometría del Poder y la Profundización del Poder Popular, tal como lo establece el Plan de la Patria (2013-2019).

Cabe señalar, que algunos de los programas impulsados por el Estado no se llevan a cabo como lo establece el ordenamiento jurídico para tal política, puesto que los gestores no trabajan de conformidad al ordenamiento jurídico, permitiendo que se acreciente la corrupción y la poca efectividad de las Políticas de Estado, generando que no exista veracidad, eficiencia, ni eficacia en las Políticas Públicas, diseñadas por el Gobierno, ni una distribución de la riqueza equitativa.

Es necesario mencionar que la Ley Orgánica de la Contraloría General de la República y del Sistema Nacional de Control Fiscal, introducen la participación ciudadana para que coadyuve en la gestión del control fiscal, con el objeto de que los ciudadanos sean los garantes en las comunidades de que las obras sean realizadas correctamente y de no ser ejecutada en optimas condiciones puedan ir hasta las instancia competente (Contralorías Municipales, del Estado ó General), para colocar su denuncia y a través de esos órganos buscar solución a los problemas, y de esa manera minimizar ó eliminar los daños que puedan ser ocasionados al Patrimonio de las comunidades y del Estado.

En este sentido, la Contraloría General de la República también se encuentra realizando una serie de actividades a través de los órganos de control fiscal externo, dentro de las escuelas para formar los Contralores Escolares, esta política permite la creación de un hombre nuevo, con principios, valores, para contribuir con el fortalecimiento de nuestra patria Grande y la lucha contra la corrupción.

Esto se puede contrastar con lo citado por Manuel García Pelayo, de lo expuesto por Lorenz Von Stein, quien en 1850 escribió que había que terminar la época de las revoluciones políticas para comenzar la época de las revoluciones y reformas sociales, teniendo esto mucha relación con lo que se está viviendo desde hace 15 años en la República Bolivariana de Venezuela, con respecto a las grandes transformaciones sociales.

Por consiguiente, Pérez, (2008:51), hace referencia a la propuesta del Gobierno de Allende, para explicar algunas premisas que describen las características del nuevo Estado, manifestando "no se puede hacer revolución sin transformar al Estado". Por otro lado señala: "que la reforma no era más que la continuidad del proceso revolucionario, para acabar con en el individualismo, para tener una Venezuela donde el poder fuera ejercido por el pueblo "Soberano" y no por la oligarquía venezolana, en busca de la consolidación del Socialismo del Siglo XXI".

ARTICULACIÓN DE LOS PODERES PÚBLICOS Y LOS CIUDADANOS, NUEVA MANERA DE GOBERNAR

La gobernanza, hace énfasis en incorporar una nueva manera de organización, para trabajar articuladamente los poderes públicos y los ciudadanos, para identificar las necesidades sociales más sentidas, y poner en marcha las tres "E" (Eficiencia, eficacia y economía), a las que hace referencia Aguilar, (2006:38).

De allí que gobernanza implica el desarrollo de un nuevo modelo de gestión que permite mayor eficiencia en las políticas públicas, buscando ofrecer una gestión de calidad, en beneficio de una mejor administración pública y una justa redistribución de las riqueza.

La nueva gobernanza permite que la sociedad ya no sea controlada por el gobierno, esto con la finalidad de disminuir los grandes vicios existentes dentro de la estructura del Estado y mejorar las acciones directivas del gobierno, donde exista corresponsabilidad entre los actores gubernamentales, empresa privada y la sociedad, para poder dar respuestas a ciertos problemas que se consideren importantes dentro de la agenda del gobierno. Este sistema de gobierno, exige mayor eficiencia, eficacia dentro de los actores sociales, y el gobierno, permitiendo mayor transparencia en las funciones del Estado y gobernar de una manera horizontal, y la descentralización en la forma de gobernar, buscando la calidad.

Gobernanza, según Aguilar Villanueva, promueve y argumenta una nueva manera de concebir la administración pública, y la nueva gobernanza pública (NGP) es a la vez causa y efecto de la nueva gobernanza, se restituye la naturaleza pública de la administración pública, promoviéndose esquemas gerenciales alternativos a los tradicionales esquemas burocráticos. Cabe destacar, que el nuevo

proceso directivo del gobierno se toma como el nodo de un punto de interacciones, interdependencias, cooperaciones entre actores gubernamentales, privados y sociales.Rose,(1998:50) define el Gobierno, "no solo como organizaciones formales, sino también un activo proceso de movilización de leyes, dinero y empleados públicos para producir políticas públicas".

La Nueva Gobernanza según Aguilar, (2006:99) consiste en que: "El proceso social de decidir los objetivos de la convivencia y la forma de coordinarse para realizarlos se lleve a cabo en modo de interdependencia-asociación-coproducción/corresponsabilidad entre el gobierno y las organizaciones privadas y sociales"

Por lo antes planteado, se hace necesaria la combinación entre la administración pública y los principales actores: ciudadanos, sectores privados, organizaciones sociales, para resolver los problemas de la sociedad, con el propósito de asegurar la eficiencia de las acciones del gobierno.

Así mismo, para tener un buen gobierno, es necesario que se cumpla con una serie de características entre las cuales se encuentran: participación, transparencia, equidad, responsabilidad, legalidad, eficiencia, eficacia, consenso, para poder minimizar la corrupción, donde se tome en consideración al colectivo y en especial a los más desposeídos de los sistemas burocráticos, y poder otorgar mayor bienestar a la sociedad.

La gobernabilidad según Villanueva, (2006) "Expresa que viene condicionada por los mecanismos en que se produce la acción de gobierno", también, "se centra en la creación y la consolidación de la capacidad de gobernar del gobierno". En este sentido se puede decir, que la gobernabilidad se centra en la eficiencia gubernamental y la justicia social, así como la respuesta que ofrece el gobierno a las carencias de la sociedad.

Se quiere resaltar con ello, que en los gobiernos puede existir crisis en la gobernabilidad, la cual son las diferentes propagaciones de anomalías, de la respuesta del gobierno a las demandas sociales, las cuales se pueden superar mediante una buena relación entre el Estado y la sociedad, para buscar los grados de gobernabilidad ideal, la cual se consigue en la sociedad sin conflicto o en una gobernabilidad normal donde exista un equilibrio entre las demandas sociales y la respuesta del Estado.

La gobernabilidad es un asunto puntualmente del gobierno, estrechamente relacionado con la democracia, que dependerá de las diferentes situaciones y comportamiento del Estado, que busca la estabilidad y la buena gestión pública, ya que debe prevenir eventualidades que atenten contra la estabilidad del país, en miras a cumplir con las expectativas de la sociedad y comprometidos con el plan de gobierno.

Según lo planteado por Aguilar, (2006:137), la Nueva Gestión Pública (NGP), surge como una reforma a la Administración del Estado, para dar respuesta a los problemas presentes en diferentes sectores de la sociedad, como consecuencia del déficit fiscal, de políticas económicas erradas, mala calidad de los servicios públicos, y a la desconfianza a las acciones directivas del gobierno en los asuntos públicos, con la finalidad de ser más eficientes, eficaces y lograr mayor economía en el uso de los recursos públicos y principalmente la reducción del tamaño del sector público, con la eliminación de órganos y programas innecesarios e ineficientes.

Cabe destacar, que Rhodes (1997) citado en el texto de Tony Bovaird and Elke Loffer, caracteriza la NGP como una rama de la gestión pública, encontrando en ella cuatro debilidades: su enfoque dentro de la organización, su obsesión con los objetivos, su enfoque en los resultados, y la contradicción entre la competencia y la dirección.

Por consiguiente la NGP, por su lado, presta atención a la administración publica cuestionando su estructura burocrática de organización y operación, posee planes de reorganización del trabajo, apropiados para aumentar la eficiencia en la gestión y optimizar la calidad de la gestión gubernamental, planteando una visión gerencial de la administración pública, donde su propuesta principal es dar respuesta a una estructura administrativa descentralizada de la gestión, que fomente la iniciativa del personal y su compromiso con el logro de resultados, para lo cual se otorga al personal la capacidad de decisión y se le responsabiliza por los resultados, con el objeto de elevar la eficiencia, economía, calidad y la responsabilidad en las acciones públicas.

Permitiendo también, la descentralización de los regímenes autoritarios y el restablecimiento progresivo del Estado de Derecho, buscando satisfacer las necesidades de los ciudadanos a través de la Gestión Pública eficiente y eficaz. Para permitir una administración pública, abierta al soberano y transparente en su gestión.

Es de señalar, que la reforma administrativa fue causa y efecto de las reformas político-institucionales, así como éstas han sido también causa y efecto de las reformas de la organización, gestión y operación de la administración pública.

Por otra parte, el libro Plublic Management and Governance (2003), de los autores Tony Bovaird and Elke Loffer, definen la gestión pública como "la forma en que los actores interactúan entre sí con el fin de influir en los resultados de las políticas públicas". También refieren, que la gestión pública "tiene una marcada atención a cómo las diferentes organizaciones interactúan con el fin de lograr un mayor nivel de resultados deseados, los resultados obtenidos por los ciudadanos y las partes interesadas". En este orden de ideas se puede decir, que la gestión pública es el conjunto de acciones realizadas por los diferentes actores, mediante el cual tienden al logro de sus objetivos y metas.

En referencia a las políticas públicas en Venezuela se puede decir, que aún se trabaja bajo la tesis de ensayo y error, a través de la evaluación, donde la inversión pública fue mejor distribuida a los ciudadanos de a pie una vez llegado a la Presidencia de la República el Comandante Chávez (†), ya que se realizó una mayor inversión para dignificar la calidad de vida de los venezolanos, viéndose en el presupuesto del gobierno central, un aumento significativo del gasto social, con respecto a la cuarta República. Entendiéndose por políticas públicas, según Tamayo (1997:2), "como el conjunto de objetivos, decisiones y acciones que lleva a cabo un gobierno para solucionar los problemas que en un momento determinado los ciudadanos y el propio gobierno consideran prioritarios".

CONSIDERACIONES FINALES

Por último, se concluye que para poder lograr las metas planteadas por el Ejecutivo Nacional, fue necesario un rediseño institucional, poniendo en marcha una nueva política social e instituciones que financiaran las actividades sociales; con una institucionalidad, jurídica, política y económica, para poder adelantar los planes de reordenamiento del País; creando una estructura paralela (Estado Bis) para dar respuestas a las comunidades desfavorecidas, ante la difícil tarea de transformar un Estado débil y lleno de corrupción.

Con la trasformación del Estado se busca, minimizar la corrupción en el proceso de la toma de decisiones considerando todas las peticiones, así como la voz de los más desfavorecidos, trabajando por las necesidades presentes y futuras de la sociedad. Tal como lo considera, Habermas (citado en Chambers y Kopstein, 2006:369) que la sociedad civil como esfera pública se convierte en el tema central, concebido como el lugar donde las ideas, intereses, valores e ideologías formadas dentro de la sociedad civil se manifiestan y se hacen políticamente efectivas, representando una extensión de la sociedad civil.

En concordancia con lo anterior, para lograr una sociedad justa, no solo es necesario la transformación de la estructura del Estado, sino la construcción de un hombre nuevo con principios y valores, donde los intereses del colectivo imperen por encima de los individuales para poder consolidar el Socialismo Bolivariano, transfiriendo poder al pueblo mediante el ejercicio del poder ciudadano, que se fundamente en los principios de acuerdo a los establecido, en la CRBV en su artículo 141, que "se fundamenta en los principios de honestidad, participación, celeridad, eficacia, eficiencia, transparencia, rendición de cuenta y responsabilidad en el ejercicio de sus funciones", esto para dar fin a un Estado desgastado, lleno de vicios, opresor, donde exista equidad y justicia social.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Aguilar, L (2006), Gobernanza y Gestión Pública, Fondo de Cultura Económica, México.

Bavalrd T & Loffer E (2003), PlublicManagement and Governance, Routledge is an imprint of the Taylor & Francis Group.

Bañón, Rafael & Carrillo E (1997), El análisis de las políticas públicas. La nueva administración pública. Alianza editorial, Madrid.

Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. (1999). Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela. 5.453. (extraordinaria). Marzo 24, 2000.

Chambers S. y Kopstein J. (2006) Civil Society and the State, enDryzek, Honigy Phillips. The Oxford Handbook of Political Theory.Oxford University Press inc., New York. Chapter 20. Pág. 369-371.

García, M (1994), Las transformaciones del Estado contemporáneo, 8° impresión, Alianza universidad 1994. Madrid.

Ley Plan de la Patria (2013), Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela, 6.118 (extraordinaria), Diciembre 4, 2013.

Ley Orgánica de los Consejos Comunales. (2010). Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela. 39.377. Marzo 02, 2010.

Pérez, M (2008), Del Estado posible. Crónica de una revolución, 1ra edición, Monte Ávila editores latinoamericana, C.A. Venezuela.

Rose, R (1998), El gran gobierno. Un acercamiento desde los programas gubernamentales, Fondo de cultura económica. México.